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POR QUE O SENHOR SE INTERESSOU 

PELO METODO MINIMAMENTE 

INVASIVO? 

Uma coisa que sempre me incomodou foi o 

grau de invasividade da cirurgia cardiovascular 

tradicional e, por consequência, o tempo 

exacerbado de limitações impostas ao paciente 

no pós-cirúrgico. O método convencional, 

naturalmente, cumpre o seu papel na eficácia 

do tratamento, contudo, com o avanço da 

ciência, é possível diminuir os traumas 

decorrentes do tratamento. Muitas vezes, o 

temor da invasividade do tratamento 

convencional amedronta o paciente,

fazendo-o desistir de se tratar adequadamente 

através da cirurgia ou escolhendo se submeter 

a tratamentos paliativos. 

Eu sempre achei que haveria uma forma de 

atenuar isso, t irando os obstáculos da 

invasividade e das limitações. A técnica 

Minimamente Invasiva veio dessa busca. Desde 

então,já operamos centenas de pacientes. 

QUANDO TUDO COMEÇOU? 

Em torno do ano 2000 surgiram alguns 

trabalhos sobre isso no mundo. Eu iniciei ainda 

com poucos materiais e fui um dos 

desenvolvedores. Então, junto com os EUA e a 

lndia, o Brasil é um dos pioneiros. O trabalho 

que me inspirou foi de um indiano, Sudhir P. 

Srivastava, à época no Texas. Congressos 

depois, t ive oportunidade de conhecê-lo e 

agradecer pela inspiração ... Na época eu tinha 

pouco mais de 30 anos de idade. Hoje tenho 

50. 

QUAL SEU MAIOR ORGULHO NESSA 

TECNICA? 

Fico muito satisfeito ao usar esse método pois, 

em boa parte dos casos, o paciente chega a ter 

alta hospitalar em 48 horas, na maioria das vezes 

já sai do hospital dirigindo seu próprio carro. Isso é 

incrível,já que na cirurgia convencional 48 horas 

é o tempo médio do paciente na UT I e mais uns 

seis dias de internação hospitalar. Ou seja, o 

paciente da CCM I tem alta rapidamente e volta 

para casa com muito menos risco de infecção 

hospitalar e outras complicações. 

Além disso, o paciente na cirurgia convencional 

ainda passa cerca de 90 dias sendo obrigado a 

quando deitar, ficar de barriga para cima. 

Enquanto o paciente da CCMI se recupera em 

uma semana e mantém a vida normal, incluindo 

praticamente todas as atividades corriqueiras. O 

paciente da convencional somente chega nesse 

ponto dentro de um ano. 

QUAL A MENSAGEM O SENHOR DEIXA 

PARA OS PACIENTES QUE PRECISAM SE 
' , 

SUBMETER ACIRURGIACARDIACA? 

A primeira orientação a ser dita é que o paciente 

deve procurar um cirurgião de sua confiança, 

obtendo dele informações detalhadas sobre as 

opções de tratamento - tanto no método 

convencional como no minimamente invasivo. A 

segunda é atentar para o grau de urgência da 

intervenção, o quanto o seu coração pode 

esperar para a tomada de decisão. O terceiro 

passo é ter confiança, pois a ciência tem 

avançado muito a fim de minimizar esse evento 

tão indesejado, porém necessário. 
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A transmissão do HIV ocorre principalmente pela 
via sexual (anal, vaginal ou oral), embora também 
possa haver através de compartilhamento de 
materiais perfuro-cortantes contaminados, 
doação de órgãos ou tecidos não adequadamente 
triadas, pela via vertical (durante a gestação, parto 
ou amamentação), além de acidentes 
ocupacionais com sangue e/ou tecidos 
provenientes de paciente infectado. 

Uma vez diagnosticado através de testes rápidos 
imunocromatográficos, sorológicos ou através de 
biologia molecular, o indivíduo HIV+ deve fazer 
seguimento especializado, quando se avalia o grau 
de deficiência imunológica, previne-se o 
desenvolvimento de infecções oportunistas e se 
prescreve a terapia antirretroviral (popularmente 
conhecida como coquetel), a qual tem distribuição 
gratuita pelos SUS (exemplo mundial). 

Nos dias atuais, é sabido que, desde que o 
paciente faça seu tratamento regular, é possível ter 
uma vida normal, com baixíssimos níveis de 
transmissão, com capacidade laborativa 
preservada e com vida longa por muitos anos. 
Portanto, ter um diagnóstico e tratamento precoce 
da infecção pelo HIV pode contribuir para uma 
melhor qualidade de vida do paciente, evitando 
evolução para AIDS e, consequentemente, o óbito 
do paciente seropositivo. 
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Quando foi a última vez que você parou para 
perceber as sensações da sua respiração? Talvez 
você faça uma respiração mais profunda ao ler 
esse texto agora. 

E em torno desse exercício de parar e observar 
as sensações do corpo e a dinâmica da mente que 
as práticas de mindfulness têm ganhado espaço. 

Mindfulness significa Atenção Plena. Envolve 
práticas meditativas diárias que promovem um 
treinamento da mente e melhor relação com 
emoçoes. 

Com esse exercício, o cérebro passa por 
modificações e dentre os benefícios observados a 
partir da prática e validados por estudos 
científicos, temos a melhoria da concentração e 
redução de sintomas de estresse, ansiedade e 
depressão. 

Dicas para praticar Mindfulness: 

- Encontre um lugar onde você se sinta seguro
e possa permanecer sem ser interrompido por 
pelo menos 5 minutos. 

- Sente-se ou deite-se de maneira confortável.
Observe as sensações da sua respiração. Se 
quiser, pode fechar os olhos para fazer isso. 

- Caso perceba que existem muitos
pensamentos sobre coisas que você precisa fazer 
(isso provavelmente vai acontecer), está tudo 
bem! Com gentileza, volte a sua atenção até as 
sensações de inspirar e expirar pelo nariz. 

- Ao finalizar, perceba como se sente. Repita
esse exercício diariamente. 

Lembre-se: a nossa realidade é baseada em onde 
e no que colocamos nossa atenção diariamente. Por 
isso, o treinamento da mente através das práticas de 
mindfulness pode te ajudar a permanecer mais 
centrado e ter mais qualidade de vida. 
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